

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 5. Historiografía americana: polémicas, propuestas y desafíos actuales
Reflexiones disciplinares: cruces entre Historiografía americana, Historia Ambiental y Ecología Política

Facundo Fernández Rinaldi
FFyL UNCuyo –INCIHUSA (Conicet Mendoza)
fernandezrinaldi@gmail.com

En la ya consolidada historiografía americana, en la cual podemos reconocer tradiciones, enfoques y tópicos recurrentes: Historia Política, Cultural, Corrientes de pensamientos, Historia de las Ideas, Economía, por mencionar algunos. Sin embargo, se puede afirmar que lo ambiental no ha gozado de gran consolidación.

Disciplinas como la Geografía Histórica, la Historia Ambiental y la más reciente Ecología Política han trabajado de manera sostenida la relación entre el ambiente de Nuestra América, el tiempo y el impacto de las sociedades. No obstante, el lugar que estas disciplinas ocupan en espacios de formación historiográfica, continúa siendo marginal. Más aún, no suele ser mayoritaria la participación en ellas, de Historiadores/as, sino de especialistas de otras disciplinas.

El propósito de la ponencia, radica en dar cuenta de las posibilidades y la necesidad de incorporar de manera transversal las reflexiones socio-ambientales, a nuestra historiografía americana. Para lograr nuestro objetivo, propiciaremos puntos de encuentros a través de autores clásicos de nuestro pensamiento americano, (Mariátegui, Martí) así como otros próximos a nuestra contemporaneidad (Herrera Castro, Alimonda).

Se espera poder contribuir a la consolidación de puentes entre disciplinas, construcciones de sentidos y reflexiones críticas, en un presente en donde lo ambiental y el pasado son interpelados en círculos académicos y en la opinión pública.